

Foto aérea 5. Localización original del «bury» de Bujalaro durante la alta Edad Media y su aldea, con la ubicación de la parroquia posterior, en la base de la roca de «El Castillo»

ción ni de cerámica que puede darnos algún indicio (PAVÓN, 1984). La mejor información nos la da la foto aérea nº 5. Podemos ver dos núcleos diferentes que se han unido con el tiempo, el primero el organizado en torno a la fortificación y el segundo en torno a la iglesia parroquial. Que la iglesia durante la "repoblación" forme un barrio a parte incide es que el otro núcleo estaba poblado y vinculado con la fortificación todavía en uso. Los nuevos pobladores crean su propio hábitat al amor de la parroquia, que se integrarán con los que se han mantenido bajo el castillo como una única aldea.

En el norte de la sierra se localiza la localidad de Miedes de Atienza, actualmente el casco urbano se encuentra en el llano, junto a un cerro, cuyo nombre es "El Castillo". En este lugar se han localizado, además de las bodegas que se conservan, restos de cerámica medieval (fundamentalmente producciones de época andalusí) y restos de construcción aparejada en la cúspide. Todo ello pone de manifiesto la presencia de una aldea fortificada en la parte alta del cerro rodeando la pequeña fortificación.

Otro ejemplo de estos procesos sería **Cendejas de la Torre**, que muestra es su topónimo la condición de sus orígenes. El pueblo actual se localiza en la parte baja de dos altozanos de escasa altura, protegiendo a la localidad de los vientos del norte. Actualmente no quedan restos *a priori* de fortificación en la localidad, aunque en la parte alta se conserva la torre del reloj que parece una obra moderna (PAVÓN, 1984).

Otro ejemplo sería Pálmaces de

Jadraque. Se trata de un enclave nombrado desde antiguo, pudiendo identificarse con la Palmacio se aparece nombrada en el relato de la razzia contra esta zona realizada por Ordoño II en el primer cuarto del siglo X. Actualmente el casco urbano se encuentra sobre una loma de escasa altura, muy cercana al cauce del río, hoy un embalse. Al sur del casco urbano actual se localiza un cerro cónico en el que se localizan abundantes bodegas, cerámica indeterminada en superficie, restos constructivos e indicios de una construcción de entidad en la parte más alta. Es conocido por el topónimo Aldeavieja. Este lugar presenta todas las características de una aldea fortificada que hemos mencionado antes.

En Mandayona parece haber ocurrido un proceso similar. El pueblo actual está localizado en la parte baja de una loma muy antropizada, donde se localizan abundantes restos de cerámica indeterminada, bodegas, etc... En este caso, se tiene noticia de la presencia de un castillo, del que quedan pocos restos sobre esta

elevación. Basilio Pavón (1984) plantea el proceso de transformación y descenso al valle sufrido por la población en altura de Mandayona, de manera similar a como lo hemos ido exponiendo nosotros.

D) Otros tipos

Uno de los elementos fortificados más interesantes del norte de Guadalajara es La Cárcel (Alcolea de las Peñas), una peña de arenisca horadada en su interior con galerías y cámaras, que exteriormente presenta abundantes rebajes y rozas de cimentación para la colocación de



Foto aérea 6. Jadraque. Ubicación de la aldea altomedieval y de la puebla generada durante la «repoblación»